

Facultad de Ciencias de la Alimentación

Conectados

La Revista de Alimentos

Sabias que?:

Ya se presentaron más de 450 trabajos para el **Congreso Argentino de Ciencia y Tecnología de los Alimentos** que se realizará en nuestra Facultad el 7, 8 y 9 de octubre, y que contará con la participación de notables especialistas de Argentina, Chile, Brasil, España y Estados Unidos.



Contenido:

Nuevos Doctores en Ciencia y Tecnología de los Alimentos	2
Resoluciones del Consejo Directivo	3
Alumnos ganan Becas de Innovación Tecnológica	4
Entrevista a los autores del Libro de la Historia de la Facultad	5, 6, 7
Encuentro de Murgas declarado de interés cultural	8
Presentación Libro de Aves y Conf. Mundial de Educación	9

*Mandanos tu comentario,
sugerencia o aporte a
comunicacion@fcal.
uner.edu.ar*

Egresan cuatro nuevos doctores en Ciencia, Tecnología y Gestión Alimentaria



Luego de la de la defensa de sus tesis frente a distinguidos jurados argentinos, uruguayos y españoles, egresaron cuatro nuevos doctores pertenecientes a la segunda cohorte del **Doctorado en Ciencia, Tecnología y Gestión Alimentaria dictado por la Universidad Politécnica de Valencia (UPV)** que se desarrolla en nuestra **Facultad** .

El acto público se realizó el jueves 11 de junio y se transmitió en directo desde la Sala de Video conferencias de la UTN Regional Concordia al Edificio de Rectorado de la UPV, donde docentes, alumnos y público en general, pudieron escuchar las exposiciones de las tesis de los doctorandos que evi-

denciaron un sólido proceso de formación, y que involucran el desarrollo de proyectos de investigación importantes para el impulso del desarrollo regional, mostrando el compromiso de la universidad con la comunidad aportando a su crecimiento, a través de la investigación y la excelencia académica.

Los doctores egresados son: Osvaldo Daniel Tisocco Dalzotto (Influencia de diferentes dietas sobre las características de calidad en carnes de terneros de raza holando argentino criados en confinamiento); Roberto Varela (Efecto del dióxido de cloro sobre *Xanthomonas Axonopodis* PV. CITRI. Propuesta de uso en Empaque Cítrico); Gabriela Tamaño (Estudios de calidad de mieles de la provincia de Entre Ríos,

Argentina) y Delia Locaso (Conservación postcosecha de naranja Valencia Late y Washington Navel con un recubrimiento de Composición Terpénica).

El Programa de Doctorado, que se enmarca en un acuerdo de cooperación internacional firmado por la Universidad de Entre Ríos y la Universidad Politécnica de Valencia, se puso en marcha en 1999, como una estrategia para aportar al desarrollo científico tecnológico y con el objetivo de producir un salto cuali y cuantitativo en lo que hace a la formación de recursos humanos altamente calificados en nuestra región.

RESOLUCIONES DEL CONSEJO DIRECTIVO

Reunión 12/08/09

- ◆ Aceptación Renuncia Ing. D. Stechina como consejero Directivo. Se convoca como re emplazante al Ing. Roberto Glaser.
- ◆ Renuncia de estudiantes a becas económicas, de comedor y vivienda.
- ◆ Conformación del Jurado de Concurso para Aux. Alumnos del Área Matemáticas:
Docentes Titulares: Lic. Silvina San Miguel, Lic. Patricia Gómez
Alumno Titular : Sr. Gustavo Suárez
Docentes Suplentes: Dr. Omar Faure, Lic. Fabiana Agout
Alumno Suplente: Srta. Teresita Castañeda
- ◆ Designación Dra. F. Perlo en el cargo de Profesor Titular dedicación simple en la materia Estadística.
- ◆ Elevación al Consejo Superior del proyecto novel "Estudios de las propiedades reológicas e incidencias del grado de concentración sobre el contenido de antocianinas y vitamina C del jugo concentrado de arándanos elaborado con fruta congelada" Director Ing. Oscar Gerard.
- ◆ Elevación al Consejo Superior del informe final del proyecto novel "Estudio de la capacidad antioxidante de especies de arándanos cultivadas en la región de Salto Grande", Directora Ing. Marina Zapata.
- ◆ Aprobación de la propuesta del Consejo Asesor Curricular Créditos para el 2º cuatrimestre de las carreras de Ingeniería y TSTA.

Alumnos de Ingeniería ganan becas de innovación tecnológica

Estudiantes de la **Facultad** ganaron Becas de innovación tecnológica otorgadas por la **Fundación Nuevo Banco de Entre Ríos** para desarrollar sus ideas – proyectos.

Los acreedores de las becas fueron: **Fernando Javier Arrúa y Gustavo Daniel Suárez** por su proyecto “ALTERNATIVA PARA LA INDUSTRIALIZACIÓN DE LA SOJA: DESARROLLO DE UN PRODUCTO FERMENTADO “TIPO YOGUR” A BASE DE EXTRACTO ACUOSO DE SOJA”. El Objetivo general de este proyecto es generar una alternativa industrial para el procesamiento de la soja con el fin de obtener un producto fermentado a escala piloto con aceptación en los consumidores.

También, recibieron las becas **Fernando Luis Jiménez Veuthey y Juan Manuel Castagnini** por el proyecto titulado:

“**APLICACIÓN DE HERRAMIENTAS ESTADÍSTICAS Y DE GESTIÓN AL SECTOR ARANDANERO DE ENTRE RÍOS**”. En este caso, el objetivo del proyecto es aumentar la competitividad del sector mediante la disminución de costos de procesamiento, descarte y costos de “no calidad” y acrecentar la solidez del sector.

Estas becas tienen una duración de un año y van destinadas a estudiantes y egresados recientes para el impulso de ideas-proyectos que signifiquen innovación para el fomento del desarrollo de la región.



Fernando Javier Arrúa y Gustavo Daniel Suárez



Juan Manuel Castagnini y Fernando Luis Jiménez Veuthey

Entrevista a los autores del Libro de la Historia de la Facultad

“Historia miscelánea de una de las instituciones pioneras de Hispanoamérica en Ciencias de los Alimentos”

es el título de este singular libro de la historia de la **Facultad de Ciencias de la Alimentación** que procura representar la memoria colectiva de esta prestigiosa institución, que tuvo sus orígenes en el año 1970 en la ciudad de Concordia y que pertenece a la **Universidad Nacional de Entre Ríos**.

La peculiaridad de esta obra radica no sólo en la forma poco convencional en la que está escrita, sino también por ser el primer libro de la historia de una de las facultades que conforman la UNER.

La idea surgió de una ex alumna y luego personal de la institución, **María Elena Morales**, quien fue testigo del trabajo y dedicación de varias generaciones que le permitieron, a esta casa de estudios, pasar de ser una Escuela de Técnicos en Alimentos a una Facultad de renombre, reconocida en toda Latinoamérica por sus logros académicos y científicos.

Para dar forma a esta idea se sumó al proyecto el **Licenciado en Letras y Magíster en Lingüística, Jorge Calza** y



Jorge Calza y María Elena Morales

luego de más de cuatro años de trabajo en equipo lograron esta obra que a ambos les gusta definir como un **“entretejido de voces”**.

Los comienzos

J. Calza: Fueron muy difíciles. Empezamos a recopilar el material que ya teníamos y a solicitarles a los docentes y personal de la casa que nos proporcionaran información. Vimos que esa metodología no funcionaba porque nos llegaba poco material, ya que todos los equipos tienen múltiples ocupaciones, y decidimos lanzarnos nosotros a investigar, ir a los distintos laboratorios, aulas y hacer

entrevistas. De esta manera logramos encaminar el trabajo.

La Impronta

J. Calza: Cuando comenzamos a pensar en el libro de lo único de que estábamos seguros, era que no queríamos que fuera convencional. No aspirábamos a contar una historia en el sentido cronológico, lineal. Queríamos algo bastante distinto a lo consabido, que tuviera mucha imagen, con textos cortos para que la lectura fuera amena. Después se nos ocurrió que el libro pudiera ser leído por donde cada uno quisiera. Así surgieron sus distintas secciones.

ME. Morales: Ésa es otra de las características: es un libro que no tiene capítulos, sino que está dividido por secciones. Por ejemplo: “Recuerdos de antaño”, “Los Departamentos”, “Cómo Nacimos”, “Se dice de mí”, donde personas que no pertenecen a la institución dejan sus opiniones sobre la facultad. Otra cosa muy original es la hoja media que tiene las fotos donde estamos todos juntos, los que aún trabajamos y los que se fueron.

J. Calza: También se pueden encontrar diferentes géneros presentes en el libro: entrevistas, anecdotarios, cuentos, la utilización de citas literarias...

¿Qué importancia creen que tendrá este libro para la institución y su gente?

ME. Morales: Creemos que este libro será la memoria colectiva de la facultad. Siempre se pensó de qué manera íbamos a recordar a la gente que cuya ausencia aún nos duele, y creo que el libro será una forma de hacerlo y también de recordar a todos los que dejaron una huella en la institución.

¿Durante el proceso de escritura del libro hay algún hecho en la vida de la institución que les haya llamado la atención o impactado?

J. Calza: Creo que las mismas fotos dejan traslucir lo que fueron los comienzos, cuando se utilizaba una casa en el actual Polideportivo y la actual facultad, donde se convivía con inundados. Es sorprendente ver eso y ver el hoy, a lo que se ha llegado con una facultad con doctorado, profesorado, tec-

nicaturas, ingeniería. Además, cabe señalar que muchos docentes han logrado títulos por ejemplo Licenciaturas o maestrías, entre otras en Matemática e Inglés, en otras universidades, lo que redunda en beneficio de la facultad. Por otra parte contamos con una infraestructura con laboratorios de alta tecnología, una planta piloto que para muchos es el orgullo de esta facultad.



Los autores en pleno trabajo de selección del material

ME. Morales: También para mí, lo más impactante en el proceso del libro fue el armado de las imágenes del ayer y de hoy, donde se ve claramente el contraste de lo que fue el inicio en el Polideportivo con la actualidad. Y en el actual edificio, recuerdo que lo que hoy es la playa de estacionamiento antes era puro barro, donde los días de lluvia nos quedábamos empantanados. Pasamos de ser una familia a tener un gran desarrollo y crecimiento académico.

La presentación del Libro

El Consejo Directivo conformó una Comisión de Lectura integrada por todos los claustros para la revisión del libro. Ya se hicieron dos evaluaciones externas con una correctora de la Universidad Nacional del Litoral. Antes de su presentación, el libro será sometido a la Comisión de Lectura de la facultad y a una corrección final por parte de la evaluadora externa. Se estima que la presentación de la obra se hará en octubre junto con una

exposición de las fotos y material utilizado para su realización.

Los Autores Jorge Calza

Estudió en la Universidad de Córdoba Traductorado y Profesorado de Francés. Luego, en Francia, en la Universidad de Nancy, obtuvo la Licenciatura en Letras y la Maestría en Lingüística. Más tarde en la Universidad Nacional de Entre Ríos, en la Facultad de Ciencias de la Educación, realizó un Posgrado en Educación. Volvió a Francia y continuó con sus estudios en el Instituto Internacional de Estudios Pedagógicos en la ciudad de Sèvres. Entre sus especializaciones más recientes se encuentra un Posgrado de Lectura y Escritura en la UNER con la colaboración de la Universidad Nacional de Buenos Aires. Se dedicó unos años a la enseñanza del Francés y a la Dirección de Escuelas. En la Facultad de Ciencias de la Administración se desempeña como Profesor de Lingüística comparativa y de Historia de la Lengua. En la Facultad de Ciencias de la Alimentación se desempeña como Profesor Titular del Crédito

“Lectura y Escritura” y en la cátedra de Francés en la Tecnicatura en Gastronomía.

María Elena Morales

Inició sus pasos por la Facultad como estudiante y luego ocupó un cargo de auxiliar administrativo. Estuvo a cargo del Departamento de Alumnado y en el año 1994 pasó a desempeñarse como Secretaria del Consejo Directivo, cargo que sigue ocupando en la actualidad. Su gran pertenencia a la institución, a la que considera su segundo hogar, la llevó a concretar este innovador proyecto, que dedica al “viejo” Morales, su padre, e integrante de la institución hasta su retiro.

La Cámara de Diputados de la Nación declaró de interés cultural el Encuentro Internacional de Murgas



El 20 de mayo la Honorable Cámara de Diputados de la Nación, aprobó el Proyecto de Declaración de interés cultural el **Encuentro Internacional de Murgas** que se realiza desde el año 2004 en Concordia y es organizado por la **Secretaría de Extensión Universitaria de la Facultad**.

Entre los fundamentos que respaldan la aprobación de este proyecto se menciona que durante tres días, el encuentro propone talleres dictados por reconocidas figuras del ambiente carnavalero montevideano y orientados a la formación en diversos aspectos vinculados a la murga, la actuación de conjuntos reconocidos en ambas orillas y la creciente participación de numeroso público que ha transformado la

iniciativa en un fenómeno popular de integración cultural.

También, se destaca que el encuentro tiene el auspicio de la intendencia Municipal de Montevideo y de la Municipalidad de Concordia, y su organización por parte de la Universidad Nacional de Entre Ríos, en el ejercicio de su compromiso y deber democráticos para con la sociedad, con la idea de generar un espacio que rescate expresiones artísticas genuinas, profundamente arraigadas en la cultura popular de la región.

Cabe aclarar que el encuentro fue anteriormente declarado de interés provincial y municipal, recibió el premio “Diario Uno de Entre Ríos” al mejor espectáculo de música popular, y en 2008 por primera vez se realizó como evento binacional, con tablados en si-

multáneo en Concordia y Salto

Para finalizar se señala en el expediente de aprobación, la importancia de fortalecer a través de este espacio de expresión cultural popular, los vínculos del pueblo argentino y uruguayo. *“Hoy más que nunca rescatamos especialmente la necesidad de fortalecer la unión que desde siempre han tenido los pueblos que viven a las dos orillas del río Uruguay, dado el difícil momento por el que atraviesa la relación entre las dos naciones hermanas”*.

Presentación del libro “Aves del Río Uruguay” en la Facultad

La **Comisión Administradora del Río Uruguay (CARU)** realizará el **viernes 28 de agosto** a las 19 y 30, la presentación oficial del libro “**Aves del Río Uruguay**” en la Sala de Conferencias de la **Facultad**.

La misma estará a cargo del **Secretario de Medio Ambiente de la Provincia de Entre Ríos, Ing. Fernando Raffo**, **Coordinador General del Equipo de Investigación** y autor de la obra.

La disertación cuenta con el auspicio de la Municipalidad de Concordia y la Facultad, y es con entrada libre y gratuita.

CONFERENCIA MUNDIAL DE EDUCACION SUPERIOR 2009

El **rector de la UNER, Eduardo Asueta** participó de la Conferencia Mundial de Educación Superior celebrada en París del 6 al 8 de julio.

Transcurridos 10 años de que se realizara la primera Conferencia, representantes de todo el mundo acordaron - luego de intensos debates- los postulados y las principales líneas de acción que guiarán en los próximos años el quehacer de las instituciones de educación superior de todo el mundo.

La Conferencia fue el escenario en el que ministros, rectores de universidades, profesores y estudiantes universitarios, así como representantes del sector privado y de organismos regionales y multilaterales de todo el mundo, volvieron a analizar temas vinculados a la responsabilidad social de la educación superior; el acceso, la equidad y la

calidad; la internacionalización, regionalización y globalización; la investigación e innovación y, como una línea transversal a toda la conferencia, la Educación Superior en África.

El rector de la UNER, viajó representando a una de las redes de universidades más importantes de América Latina: la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM), red integrada por 22 universidades de Uruguay, Brasil, Chile, Bolivia, Paraguay y Argentina, que actualmente preside y que desde hace 18 años viene desarrollando e impulsando políticas en defensa de la educación superior como bien público social.

A su regreso, Asueta destacó el trabajo participativo de la delegación de América Latina, quienes defendieron principios fundamentales como la educación superior como derecho humano universal y bien público social, y tras largas reuniones lograron el consenso necesari-

rio para quitar del borrador de la Declaración Final el concepto de educación como servicio público. Al respecto, el rector recordó: *“No fue sencillo, pero se logró gracias a la cohesión de toda América Latina y otros países como Canadá y Dinamarca. Sostuvimos que era el espacio y la oportunidad histórica de continuar defendiendo a la educación como un derecho humano esencial en todos sus niveles, tal como lo consagra la Declaración Universal de los Derechos Humanos en su artículo 26, párrafo primero, y como un bien social público, como lo han reconocido internacionalmente la Conferencia Mundial de París 1998 y la última Conferencia Regional de Educación Superior de América Latina y el Caribe, celebrada en Cartagena de Indias este año, ambas convocadas por la UNESCO IESALC”*.

. Fuente: Comunicación Institucional. Rectorado

Colaboraron con este número: Fernando Arrúa, Gustavo Suárez, Juan Manuel Castagnini, Fernando Jiménez Veuthey, María Elena Morales y Jorge Calza.

Publicación del Área de Comunicación Institucional de la Facultad de Ciencias de la Alimentación